



ÉGLISE PROTESTANTE
UNIE DE FRANCE

communions luthérienne et réformée

NOTES D'ESPÉRANCE

BELFORT - GIROMAGNY Faubourg des Ancêtres
90000 BELFORT



n°67

Mai - Juin - Juillet

CONTACTS

Site de la paroisse :

www.protestants-belfort.com

Pasteurs :

Eric Demange - 2 rue Kléber 90 000 Belfort,
03 84 54 99 83 - eric-demange@wanadoo.fr.
Anicet Aymar Nkangou Loulendo,
9 rue Guidon - 90 000 Belfort,
09 73 67 54 57 - aynkangou@gmail.com.
Jour de repos des pasteurs le lundi.

Présidente du Conseil presbytéral :

Béatrice Verry - 28 rue principale 90 150 Angeot,
06 60 43 25 79, beatrice.verry@wanadoo.fr

Trésorier : Benoît Michau

3 impasse du Verger - 90 800 Bavilliers,
03 84 21 17 64, 06 95 27 42 96.
benoit.michau@wanadoo.fr.
Chèques à l'ordre de *Paroisse Protestante de Belfort*.
Pour les virements :
IBAN : FR76 1080 7000 3403 8195 3401 117,
BIC : CCBPFRPPDJN.

Secrétariat paroissial : le mercredi après-midi,
2 rue Kléber - Belfort, 03 84 28 08 70.

Entr'Aide protestante :

Permanence tous les 1^{ers} jeudis du mois,
de 14 h à 16 h, 2 rue Kléber,
sur rendez-vous, 06 20 86 82 55.
Chèques à l'ordre de *Entraide protestante*.
IBAN : FR76 3000 4004 0100 0060 1420 811,
BIC : BNPAFRPPXXX.

Aumônerie des hôpitaux : pasteur Isabelle Geiger,
03 84 98 33 08, aumonerie.protestante@hnfc.fr.

L'espérance contre toute espérance

L'espérance est difficile ! Car elle ne repose sur aucun savoir qui soit objectif ou raisonnable. Elle relève d'une conviction, d'une confiance, d'une foi.

Espérer c'est croire que malgré les drames terribles, des existences brisées, les crises écologiques - climatiques et sociales, les conflits du temps présent, des perspectives nouvelles sont offertes, que malgré le mal, la souffrance, l'injustice, les violences effroyables, d'autres possibilités de vie sont ouvertes. C'est ainsi que Paul qualifie la démarche d'Abraham en Genèse 12.1 : *Espérant contre toute espérance, il crut...*, Romains 4.18. *Cette espérance, elle est pour nous comme une ancre de l'âme, bien fermement fixée, qui pénètre au-delà du voile*, Hébreux 6.19.

Dans un monde où le sens et les repères s'effacent, il s'agit de partager et susciter par nos paroles et par nos actes des raisons d'espérer dans une société qui pense ne plus en avoir, dans notre société individualiste, peuplée de solitude. Ce que chacun recherche et espère c'est son épanouissement personnel dans une satisfaction immédiate de ses désirs, sans un réel souci de ceux des autres.

Témoigner, dans ce monde, d'une Parole porteuse d'espérance envers tout ce qui empêche l'espérance. La tâche est difficile et peut paraître insurmontable, sans la relation à Christ. Seule la confiance imprenable en sa promesse nous permet de croire et de dire que, incontestablement, il est possible *d'espérer contre toute espérance*.

Que Dieu le Père soit notre ancre et notre espérance. Que Dieu le Fils soit notre joie et notre chant. Et que Dieu le Saint-Esprit soit notre guide sur le chemin.

Les pasteurs



Les vieux sarments sont émondés, la vigne pleure, pourtant la promesse de rameaux et fruits nouveaux est réelle. - Auteur : © JpVc

CULTES

Une occasion privilégiée pour nourrir sa réflexion, sa foi, sa prière.

Ils se déroulent tous les dimanches à 10 heures, au temple Saint Jean. Avec sainte cène le troisième dimanche du mois.

☑ **Récré-à-cultes** : hors période de vacances, un accueil des plus petits durant les cultes au presbytère. Contact : Haingo Ravaroson, 06 23 98 66 60.

☑ **Cultes à la résidence Vauban** : les mardis 2 mai, 6 juin et 4 juillet, à 10 h 30.

Culte de Pentecôte : le dimanche 28 mai, à 10 heures, au temple Saint Jean.

Fête de fin d'année : le dimanche 25 juin, à 10 heures, au 9 rue Adrien Guidon, à Belfort.

ENFANCE ET JEUNESSE

☑ **Club biblique et catéchisme**

Vous avez des enfants ou petits-enfants entre 6 et 15 ans, vous souhaitez éveiller leurs créativité, et ce, autour des récits bibliques, jeux et chants, en compagnie des autres enfants. Prenez contact avec l'équipe des animatrices et animateurs du club biblique et du catéchisme

Contacts : Haingo Ravaroson, 06 23 98 66 60 et Malala Randrianaly, 06 27 45 33 66 pour le club biblique, Aymar Nkangou, 09 73 67 54 57, Eric Demange, 03 84 54 99 83, Myriam Van Beek, 06 72 26 12 88 pour le catéchisme.

☑ **Prochaines dates** : les dimanches 14 et 28 mai, 11 et 25 juin, de 10 h 15 à 11 h 30. Les enfants et les jeunes sont invités à participer au début du culte.

☑ **Groupe de jeunes (Post-KT)** : infos auprès de Aymar Nkangou, 09 73 67 54 57, Eric Demange, 03 84 54 99 83 ou Myriam Van Beek, 06 72 26 12 88.

GROUPES PAROISSIAUX

Ces groupes sont l'occasion de rencontrer d'autres paroissiens, de se poser des questions, de réfléchir aux thèmes de la vie et de découvrir la Bible et de mieux la comprendre.

☑ **Groupe d'étudiant(e)s et jeunes adultes** : les dates seront précisées ultérieurement. Contacter les pasteurs.

☑ **Groupe œcuménique inter paroissial** : les samedis 20 mai et 17 juin, à 14 h 30, au presbytère catholique, 7 rue Voltaire Belfort. Contact : Eric Demange, 03 84 54 99 83.

☑ **Groupe œcuménique d'Étueffont** : le mercredi 10 mai, à 14 h 15, salle Saint-Valbert à Étueffont, partage autour du psaume 30, le lundi 19 juin soit à Étueffont (à 14 h 15), soit à Chauveroches (à 16 heures, en prolongeant aux vêpres). Contact : Marie-Christine Michau, 03 84 21 17 64.

☑ **Groupe de prière et de partage biblique** : les vendredis 12 et 26 mai, 9 et 23 juin, 7 et 21 juillet de 10 heures à 11 h 30, salle des jeunes, 2 rue Kléber.

☑ **Groupe centre-ville** : le mercredi 3 mai, à 20 h 30, chez Sylvie Olivier, 40 Fbg de France, Belfort. Contact : Marie-Claude Py, 03 84 29 89 35.

☑ **Visites et visiteurs d'Église** : se renseigner auprès des pasteurs.

☑ **Groupe d'animation liturgique** : groupe destiné aux personnes souhaitant s'impliquer dans la préparation et la célébration de cultes. Les dates et les horaires des rencontres vous seront communiqués ultérieurement. Se renseigner auprès des pasteurs.

☑ **Chorale Saint-Jean** : tous les mardis, à 20 heures, rue Kléber. Contact : Béatrice Verry, 06 60 43 25 79.

☑ **Atelier loisirs créatifs** : contact : Lucie van Cornewal, 03 84 22 83 61.

☑ **Équipe de ménage** : toutes les bonnes volontés sont les bienvenues. Contacts : Octavie Moda Banda, 06 05 63 21 13, Hinano Hecquet : 06 70 16 59 44.

NOTEZ DÉJÀ...

Brocante et puces des couturières : le samedi 24 juin, à partir de 8 heures, 2 rue Kléber, Belfort.

Une exposition : Adélaïde Hautval – rester humain, inaugurée le vendredi 28 avril à 17 h 30, à la synagogue, (avant la cérémonie annuelle en mémoire des victimes de la Shoah à 18 heures à laquelle vous êtes aussi invités), se tiendra du lundi 22 mai au samedi 27 mai de 17 heures à 19 heures et dimanche 28 mai après le culte, au temple Saint-Jean. Adélaïde Hautval, protestante, psychiatre française (https://fr.wikipedia.org/wiki/Ad%C3%A9la%C3%AFde_Hautval) est la 1^{ère} femme alsacienne proclamée Juste parmi les nations. L'exposition a été réalisée par l'Église Protestante Réformée d'Alsace et de Lorraine avec le soutien des pouvoirs publics alsaciens, de l'Université de Strasbourg et d'associations juives. On recherche des volontaires pour assurer les permanences pour l'exposition au temple. Se signaler auprès de Marie-Christine 06 31 83 87 51 ou de Béatrice 06 60 43 25 79.

Christian Krieger, président de la Fédération protestante de France fera une conférence sur Adélaïde Hautval le mardi 23 mai, à 20 h 30, au temple Saint-Jean à Belfort.

Les 75 ans des Amitiés judéo-chrétiennes seront aussi marqués par une table ronde le lundi 1^{er} mai, à 16 heures, à la chapelle Saints Pierre et Paul à Montbéliard.

Visites des lieux de culte : elles se dérouleront les jeudis 4 et 11 mai, le mardi 23 mai, le mardi 6 juin et le jeudi 8 juin.

NOTEZ DÉJÀ... (SUITE)

Week-end de jumelage avec Leonberg les samedi 6 et dimanche 7 mai :

L'année passée, quelques membres de notre paroisse se sont rendus à Leonberg dans le cadre du jumelage avec la ville de Belfort. Cette année, c'est à notre tour de recevoir nos amis de la paroisse protestante de Leonberg.

Entre temps, vous savez que Margot Gilch nous a quittés, elle qui s'était tellement investie dans ces échanges fraternels. C'est donc avec une émotion toute particulière que nous accueillerons pour le week-end des 6 et 7 mai une dizaine d'amis de Leonberg, dont le fils de Margot et son épouse. Merci aux familles qui se sont proposées pour les héberger ! Mais nous comptons sur toute la paroisse pour passer avec eux quelques moments chaleureux pendant leur week-end à Belfort.

Ces moments partagés seront bien sûr le culte bilingue du dimanche matin, mais aussi les repas du samedi soir et du dimanche midi qui auront lieu dans la salle Kléber. Pour samedi soir, nous avons prévu soupe, charcuterie et fromage. Pour dimanche, apéro convivial avec la paroisse, puis salades, buffet froid et gâteaux.

Pour bien organiser ces moments conviviaux, nous avons besoin de votre participation : préparer la salle, les soupes, l'apéro, les salades et gâteaux. Nous nous chargerons de garnir les plats de charcuterie et de fromages. Si quelqu'un est disponible pour prendre l'organisation pratique en main, votre aide sera très appréciée !

Nous vous espérons nombreux pour ces moments de rencontre et de partage que vous pouvez poursuivre en vous joignant à notre groupe samedi après-midi pour une après-midi de visites et de découvertes.

Contacts : Ruth, 06 72 89 61 11 ; Béatrice, 06 60 43 25 79 ou 06 83 22 32 77 ; Anke, 06 84 71 01 95 (à partir du 3 mai).

Assemblée générale de l'Entr'aide : le samedi 13 mai, à 10 heures, 2 rue Kléber, à Belfort.

Fête de fin d'année, culte famille : le dimanche 25 juin, à 10 heures, 9 rue Adrien Guidon, à Belfort.

Nous aimerions organiser pour cette journée une grande fête pour célébrer le Seigneur et réaliser un après-midi festif et un échange sur le projet de vie de la paroisse. Nous faisons un appel aux grillades pour un barbecue, aux entrées ou desserts, aux gâteaux de fête ou aux boissons. Pour ceux qui aiment pâtisser et qui ont le temps de cuisiner, vos délicieux gâteaux seront les bienvenus !

SYRIE : ENTRE CRISES ET ESPÉRANCE

Le dimanche 4 juin 2023, journée de sensibilisation organisée par la Commission d'Animation Missionnaire à Valentigney :

* à 10h30, culte au temple ;

* puis salle Dieterlen, 38 rue des Glaces, repas tiré du sac ;

* à 14 heures, conférence : le pasteur Mathieu Busch responsable de l'Action Chrétienne en Orient (ACO) nous parlera des liens et projets avec les églises protestantes de Syrie ainsi que les actions menées actuellement, notamment suite au séisme du 6 février.

L'ACO est née il y a 100 ans pour aider les rescapés du génocide arménien réfugiés dans des camps à Alep. Aujourd'hui encore elle œuvre en partenariat avec plusieurs églises du Proche Orient.



RETOUR SUR QUELQUES ACTIVITÉS

Méditation de Carême

Pour nous préparer à la fête de Pâques, le Carême nous a offert un temps à la méditation sur soi et sur le monde. Nous avons pris quelques minutes de pause chaque vendredi à 18 heures pour rencontrer notre réalité, nos forces, nos fragilités pouvant aider à approfondir le sens que l'on veut donner à sa vie. Nous avons entrepris ce chemin du Carême, fait d'écoute de la Parole de Dieu, de prière.

Chaque rencontre a suivi le même format et s'est déroulé en quatre temps :

- Un temps pour **s'accueillir** les uns les autres ;

- Un temps **d'écoute d'un texte biblique**, sous la forme d'un **dialogue contemplatif**. Les textes que nous avons médités sont : Matthieu 4.1-11, Genèse 12.1-4, Jean 4.5-42, Jean 9.1-11 ; 30-41, Jean 11.14-27 ; 38-45, Matthieu 21.1-11, Jean 20.11- 18 ;

- Un temps **de partage communautaire** ;

- Un temps **de prière** afin de sortir de l'agitation du monde, nous mettre au désert en sa présence, nous mettre en route et quitter nos habitudes, rencontrer la soif des autres, demander au Seigneur de voir clairement. Dieu nous relève, il fait goûter au pouvoir de sa douceur et nous fait entrer dans sa joie.

Aymar Nkangou

DES CÉLÉBRATIONS INTENSÉMENT VÉCUES...



Culte des Rameaux - Auteur : F. Randrianaly



Commémoration du dernier repas de Jésus, dans le souvenir de la Pâque juive.

Auteur : © JPvC

Aux Rameaux, avec des branches, acclamation des enfants pour rappeler l'entrée de Jésus à Jérusalem et le Dieu libérateur qui par Moïse fit sortir son peuple d'Égypte. **Jeudi Saint**: des tables pour partager des éléments du repas de Jésus dans le souvenir de la Pâque juive (herbes amères, œufs durs coupés en quartiers, un dessert fait de pommes râpées, de miel, de cannelle, de raisins secs, de noix...), avant d'évoquer la dernière Cène du Christ avec ses disciples. Cette soirée fut ponctuée de nombreux cantiques et de réflexions personnelles pour que chacun dise ce qui est amer ou dur pour lui, sans oublier ce pour quoi il peut remercier... **Vendredi Saint**: lecture et méditation de la Passion, avec la chorale. **Pâques**: tôt dans le jardin de St Joseph, catholiques et protestants, accueillis par Aymar et le père Joachim, ont progressé à travers lectures et chants jusqu'à la proclamation: *Oui, Il est ressuscité, Il est vivant! Ensuite le culte a repris les mêmes affirmations joyeuses: avec Lui nous vivrons!*

Ruth UMBER



Culte de Pâques - Auteur : B. Pailloud

DANS NOS FAMILLES

L'Évangile de la résurrection a été annoncé à l'occasion des décès de :

- Henri COULON, âgé de 95 ans, le 6 février, au temple Saint Jean ;
- Gaston GUYOT, âgé de 94 ans, le 2 mars, au crématorium d'Héricourt ;
- Bernard CUENOT, âgé de 82 ans, le 7 mars, au temple Saint-Jean, à Belfort ;
- Claude MEYER, âgé de 59 ans, le 24 mars, en l'église de Montreux-Château.

Celui qui croit en l'Éternel possède un appui ferme, et ses enfants ont un refuge auprès de lui. Croire en l'Éternel est une source de vie, et nous détourne même des pièges de la mort. Proverbes 14.26-27.

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DU 19 MARS 2023

Le 19 mars dernier, l'assemblée générale de notre association culturelle a eu lieu en présence de 41 membres votants, 10 autres étant représentés par procuration.

Dans son rapport moral et d'activités, la présidente Béatrice Verry a souligné notre joie de retrouver notre pasteur Eric Demange, qui a repris son activité à l'issue de son congé maladie.

Béatrice a chaleureusement remercié le pasteur Aymar Nkangou, d'avoir assumé seul la charge de la paroisse au cours des derniers mois.

Remerciements également à toutes les personnes qui contribuent à faire vivre et rayonner la paroisse, qui a retrouvé son dynamisme après la période difficile de la pandémie.

Benoît Michau nous a ensuite présenté les modifications à apporter aux statuts de notre association culturelle suite à la loi du 24 août 2022 confortant le respect des principes de la République. Les modifications, peu nombreuses, ont été validées par l'AG ; les nouveaux statuts devront être acceptés par le synode national de l'EPuDF avant dépôt à la Préfecture.

Sur le plan financier, nos revenus ne nous ont pas permis de verser à l'EPuDF l'intégralité de la contribution annuelle pour 2022 (nous avons versé 48 000 € des 52 000 € demandés). La contribution 2023 (49 000 €) ainsi que les autres postes du budget 2023 ont été calqués sur le bilan 2022.

Du côté des bâtiments, une bonne nouvelle : la toiture du temple a été refaite entièrement par son propriétaire, la ville de Belfort. Le toit de la salle Kléber est également en cours de réfection, les frais étant pris en charge par l'assurance (suite à un dégât de grêle) et éventuellement la Direction du Patrimoine, étant donné la valeur historique du bâtiment.

Pour conclure, une nouvelle concernant la vie régionale : un nouvel inspecteur ecclésiastique, Marc Frédéric Muller, a été élu lors du dernier synode régional et sera installé à l'occasion d'un culte régional le 2 septembre prochain à Montbéliard.

Anke Baumgartner

VISITES, ACCOMPAGNEMENT SPIRITUEL, AUMÔNERIE

Quelles que soient les circonstances, les pasteurs se réjouissent de venir vous rencontrer ou de vous recevoir si vous le désirez. Cela peut être l'occasion de faire connaissance, de vous renseigner sur la vie de l'Église, mais aussi de vous accompagner dans des questionnements existentiels ou spirituels. Vos échanges avec un pasteur sont confidentiels et gratuits.

Si vous souhaitez des visites régulières, il existe également un groupe de visiteurs dans la paroisse. N'hésitez surtout pas à vous signaler !

Pour les contacter : Aymar Nkangou, 09 73 67 54 57, aynkangou@gmail.com. Eric Demange, 03 84 54 99 83, eric-demange@wanadoo.fr.

Si vous ou un de vos proches êtes hospitalisés et souhaitez une visite de l'aumônier des hôpitaux, merci de le lui signaler.

Contact : Isabelle Geiger, 03 84 98 33 08, aumonerie.protestante@hnfc.fr.

CULTE BRUNCH À HÉRICOURT

Une cinquantaine de personnes du consistoire Héricourt - Saint Julien ont participé à un culte le 26 février. 3 musiciens ont soutenu les chants de l'assemblée. Un brunch a ensuite régalé et clos cette matinée conviviale.



Les musiciens - Auteur : © JpVc



L'assitance - Auteur : © JpVc



Une table bien garnie - Auteur : © JpVc

GROUPES EN LIEN AVEC LA PAROISSE

Entr'Aide protestante : une permanence est assurée tous les premiers jeudis du mois de 14 heures à 16 heures, 2 rue Kléber à Belfort, dans la salle de l'Entraide, entrée au fond de la cour à droite, ou sur rendez-vous en téléphonant au 06 20 86 82 55.

Aumônerie des hôpitaux : rencontres régulières dans nos locaux.

ACAT Belfort : tous les premiers samedis du mois, sauf événement exceptionnel, à 12 heures, à la maison Béthanie aux Résidences. Contact : Danièle Perrin, 03 84 21 06 84.

Cercle de silence : le dernier mercredi du mois, de 18 heures à 18 h 30, place Corbis à Belfort.

LOCATION D'UN APPARTEMENT

La paroisse protestante de Belfort met en location un appartement type F3 situé dans les locaux du presbytère de la rue Kléber, derrière le temple.

Description : entrée, cuisine/salle à manger, 3 chambres, sanitaires (WC et salle de bain), grenier et garage. Chaudière au gaz et électricité indépendantes.

Prix de location : 500 € + forfait eau et ordures ménagères.

Pour tout renseignement, s'adresser à Béatrice Verry.

Contact : 06 60 43 25 79, beatrice.verry@wanadoo.fr.



Une réunion du fil d'Or - Auteur : DR

LE FIL D'OR A VÉCU...

Après quatre décennies, où notre petit groupe fonctionnait bien, les rangs se sont clairsemés. Une trentaine de paroissiennes et paroissiens se retrouvaient avec plaisir, tous les trimestres ou plus, soit en sorties-repas à Glay, soit à des conférences, diapos, qui se terminaient par de délicieux gâteaux, confectionnés par nos dévouées Brigitte et Elfriede, que je remercie encore chaleureusement.

Et maintenant, encore deux ou trois fidèles !

Les aînés de 65 ans se trouvent maintenant trop jeunes pour venir à ce genre de réunion. Peut être faut il reculer l'âge, mais ensuite, ce sera le déplacement pour s'y rendre et suffisamment de voitures, qui posera problème.

C'est dommage, mais l'âge aidant, je souhaite que quelqu'un accepte de reprendre le flambeau pour le faire revivre.

Denise.

CLUB DE CONVIVIALITÉ

Un club de convivialité dans la paroisse, ça vous dirait ?

Ceux qui se connaissent et ceux qui ne se connaissent pas, habitués ou participants occasionnels à nos cultes ou à nos activités paroissiales, jeunes ou moins jeunes, vieux ou moins vieux, nous pourrions nous retrouver de temps en temps pour un moment de découvertes et d'échanges sympathiques.

Les prétextes pour ces rencontres ne manqueront pas, et chacun pourra proposer ce qu'il voudrait partager ou découvrir : la visite d'un musée, une sortie pédestre, botanique, ou minéralogique avec l'indispensable point de chute pour les non sportifs, une après-midi jeux de société, une approche historique de nos bâtiments comme la salle Kléber, ou géographique en visitant les temples de notre consistoire, comprendre la facture ou le fonctionnement de notre orgue, une sortie cinéma, la découverte d'une œuvre musicale... Toutes les idées, les envies et les suggestions seront les bienvenues.

Peut-être une ou deux fois par trimestre, le samedi ou le dimanche après-midi ?

Si l'idée vous plaît, faites-vous connaître auprès de Béatrice au 06 60 43 25 79.

Dès que nous serons un petit groupe de 5, nous pourrions fixer notre première rencontre, date, lieu et thématique choisie. Les périodes printanière puis estivale devraient être favorables !

Vous appréciez de recevoir le journal de la Paroisse. Depuis le numéro 61 de Notes d'Espérance, nous avons inséré quelques photos en couleur. Toutefois, l'impression couleurs représente un coût de plus en plus élevé. Pour ceux qui le peuvent, vous pouvez aider à son financement en réglant un abonnement annuel de 15 €.

Nom :participe au financement de **Notes d'Espérance**.

LE MOT DU TRÉSORIER

Le bilan de l'année 2022 reste très mitigé sur le plan financier. En effet, notre paroisse a de plus en plus de mal à verser la totalité de son enDepuis quelques années, le Conseil presbytéral essaie de relancer une animation financière de la paroisse. En effet, le Conseil presbytéral constate qu'en fin d'année civile, la paroisse fait face à des difficultés pour atteindre le montant de son engagement financier demandé par la région Est-Montbéliard. Cela se traduit par une dette qui atteint **21 000 € sur les années 2019 à 2022**.

Cette dette cumulée à celles d'autres paroisses, elles aussi dans une situation financière difficile, a un impact très sensible sur les finances de la Région Est Montbéliard au point que le nombre des postes de pasteurs actuellement en place est sans cesse remis en question.

Devant ces difficultés, le Conseil presbytéral a décidé de poursuivre une action déjà engagée en 2022 : faire appel à des dons en milieu d'année. En effet, depuis très longtemps, l'essentiel des dons ont lieu au mois de décembre lors de l'appel à l'offrande de Noël. Verser une offrande en fin d'année est une action que nous ne pouvons que soutenir : nous en remercions infiniment tous les donateurs.

Mais l'Église Protestante Unie a besoin de ressources **tout au long de l'année**.

Sur les **100 €** que vous donnez à la paroisse :

- **51 €** financent les salaires des ministres et autres dépenses régionales ;
- **49 €** financent les dépenses courantes de la paroisse.

C'est pourquoi, le Conseil presbytéral a décidé de lancer une opération Offrande Nominative 2023 au mois de mai pour soutenir nos finances et toutes nos actions.

Comme en 2022, vous trouverez une enveloppe insérée dans ce journal pour que vous puissiez faire un geste en ce milieu d'année. L'expérience de 2022 montre que de nombreuses enveloppes reviennent au trésorier, accompagnées d'un don, parfois jusqu'en fin d'année !

Au lieu d'envoyer un chèque, il vous est possible aussi d'effectuer **un virement ponctuel sur le compte bancaire de la paroisse** et mieux encore de faire **un virement permanent mensuel** :

Intitulé du compte : ÉGLISE PROTESTANTE UNIE DE BELFORT GIROMAGNY

IBAN : FR76 1080 7000 3403 8195 3401 117

BIC : CCBPFRPPDJN

Vous pouvez aussi faire un don à la paroisse de Belfort Giromagny en allant sur la page Web de l'Église Protestante unie de France :

<https://epudf-belfort-giromagny.s2.yapla.com/fr/don/donate/soutenir-leglise-protestante-unie-de-belfort-giromagny/3349/>

Le Conseil presbytéral remercie par avance toutes les personnes qui répondront à cet appel.

CHOISIR DE DONNER

75 % du montant de votre don sont déductibles dans la limite de 562 €. Au-delà de ce montant, 66 % du montant de votre don sont déductibles dans la limite de 20 % de votre revenu imposable.

Un don de 100 €, déduction de 75 %, ne vous coûte que 25 €.

Benoit MICHAU

Trésorier EPUDF Belfort Giromagny

Courriel : benoit.michau@wanadoo.fr

Tél. : 06 95 27 42 96

LA TRINITÉ, C'EST DIFFICILE

Le 4 juin sera le dimanche de la Trinité. Quèsaco ?

Avant de lire cet article, testez vos connaissances avec quelques questions.

- 1- Trinité est le nom d'une station de métro parisienne ;
- 2- Trinité est le nom d'une île des Caraïbes ;
- 3- Américains et Russes partagent une cathédrale de la Sainte-Trinité à Paris ;
- 4- Michel Servet a été condamné au bûcher parce qu'il n'y croyait pas ;
- 5- La Trinité est constituée par le Père, le Fils et Marie ;
- 6- La Trinité, c'est Dieu en 3 personnes ;
- 7- Tous les chrétiens croient en la Trinité ;
- 8- Pour faire partie du Conseil Œcuménique des Églises, il faut confesser la Trinité (symbole de Nicée) ;
- 9- Quand reviendra Malbrough qui est parti en guerre ?
- 10- Sur le calendrier liturgique, la Trinité, c'est avant, après ou le même jour que la Pentecôte ?
- 11- Quel est le grand compositeur français qui a été, pendant 60 ans, titulaire de l'orgue de l'église de la Trinité, à proximité de la rue de Clichy où se trouvent les locaux de l'EPUDF, à Paris ?

Les réponses sont en page 8...

Il faut bien reconnaître que la Trinité est une notion compliquée qui décourage bien des croyants ! Une affirmation que nous reprochent les juifs et les musulmans et qui nous exclurait des monothéismes. Est-ce vraiment pertinent d'en parler encore aujourd'hui ? N'est-ce pas une façon de couper les cheveux en quatre... ou plutôt en trois ? Est-elle si fondamentale pour la foi des chrétiens ? Est-ce encore un langage compréhensible ?

La Trinité, c'est l'idée que Dieu est « Père, Fils et Saint-Esprit ». Ce n'est pas un mot utilisé dans la Bible. Il a fallu beaucoup de querelles et au moins 3 conciles pour établir ce dogme entre le IV^e et le V^e siècle. Mais les trois personnes divines sont nommées dans le Nouveau Testament, par exemple dans les salutations de Paul aux Corinthiens (2 Co 13.13) : *Que la grâce du Seigneur Jésus-Christ, l'amour de Dieu et la communion du Saint-Esprit soient avec vous tous.*

Croire en la Trinité, ou plutôt dans le Dieu trinitaire, ne veut pas dire que l'on aurait trois dieux, mais que Dieu peut se présenter à nous sous différentes formes parce qu'il est une réalité complexe et qu'il faut plusieurs idées pour dévoiler, toujours partiellement, qui il est. Les musulmans disent qu'il y a 99 noms de Dieu. Dans le judaïsme et le Premier Testament le vocabulaire est varié : El, Elohim, YHWH, Elyon, Shaddaï, Adonaï, etc. Elohim, très employé comme nom de Dieu dès le 1^{er} verset de la Genèse, est un pluriel.

Dieu est pluriel, mais pourquoi ce choix du nombre 3 ? Pour nous permettre de penser un Dieu qui est relation et non pas fermé sur lui-même dans sa perfection. Relation entre les 3 personnes (à deux, ce serait mortifère nous disent les psychanalystes modernes) et relation avec l'homme. Des relations que Jésus évoque, par exemple, dans l'évangile selon Jean 14.26 : *Celui qui doit vous venir en aide, le Saint-Esprit que le Père enverra en mon nom, vous enseignera tout et vous rappellera tout ce que je vous ai dit.* Les 3 personnes sont là. Un jeu de passes à quatre, si nous comprenons que ces échanges concernent chacun de nous ; un peu compliqué, mais cela nous amène à penser l'unité de Dieu dans la différence des 3 personnes. C'est difficile, aussi bien dans les mots que dans la pratique !



Auteur : MC Michau
Igreja dos Clérigos - Trinité XV^{ème}

Revenons sur ces 3 façons dont Dieu se présente à nous :

* Dieu Père ? Le père idéal, créateur, géniteur ou adoptif est celui qui aime l'enfant, de façon inconditionnelle. Il est aussi éducateur et donne des règles pour que nous devenions des chrétiens adultes et responsables, les meilleurs possibles. Toutes ces qualités pourraient tout aussi bien être attribuées à une mère. Mais nous héritons d'une société patriarcale qui est à la source de la dissymétrie des genres et a, majoritairement, choisi l'image du père.

* Que Dieu soit Saint-Esprit semble aller de soi. Dieu est esprit, il n'a pas de corps. C'est le souffle vital, force de vie, de création, de renouvellement, Dieu à l'œuvre dans le monde pour donner la vie et aller vers un monde meilleur.

* Dieu fils, c'est plus difficile. Jésus, Fils de Dieu ? Facile, le roi d'Israël l'était aussi. Mais le Fils de Dieu est-il Dieu lui-même ? Les anciens conciles ont eu bien du mal à formuler l'affirmation d'un Jésus pleinement homme et pleinement Dieu. Jésus a vécu pleinement ce qu'il a enseigné. Il est l'incarnation de son Évangile, de son message, jusqu'à la mort, la mort sur une croix et sa résurrection. Jésus est l'envoyé de Dieu. La Parole de Dieu, son Verbe est toute entière présente en Jésus-Christ : *Je suis dans le Père et le Père est en moi* dit Jésus (Jean 14.11). Il n'est ni seulement un homme, ni seulement un Dieu ; il fait le lien entre l'homme et Dieu. Dire que Dieu est fils, c'est dire que c'est un Dieu qui ne reste pas dans son ciel, loin des hommes, mais un Dieu qui vient vers nous.

Matthieu 28.19 fait le lien entre les 3 personnes de la Trinité. Jésus affirme : *Tout pouvoir m'a été donné au ciel et sur la terre. Allez donc : de toutes les nations faites des disciples, les baptisant au nom du Père et du Fils et du Saint Esprit, leur apprenant à garder tout ce que je vous ai prescrit. Et moi, je suis avec vous tous les jours jusqu'à la fin des temps.* Ses paroles soulignent l'identité entre le Christ terrestre qui a enseigné à ses disciples et le Christ ressuscité qui, à présent, les envoie vers toutes les nations, pour baptiser et enseigner, et les accompagne dans cette mission.

Ces réflexions ne prétendent pas épuiser le sujet, même pas le cerner. L'humilité est de rigueur quand on essaie d'approcher ce mystère de la foi !

Marie-Christine Michau

1, 2, 4, 6, 8 : vrai ;
3 ils ont chacun une cathédrale de la Sainte-Trinité, mais à des adresses différentes ;
5 les musulmans pensent souvent que les chrétiens croient cela. Mais c'est faux !
7 non. Il existe des chrétiens unitariens ;
9 Il reviendra z-a Pâques ou à la Trinité, miron-ton, miron-taine... Vous connaissez la chanson...
10 une semaine après la Pentecôte ;
11 Olivier Messiaen (1908-1992) ; il a aussi écrit une grande pièce pour orgue Méditations sur le mystère de la sainte Trinité.